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Ça fait 3 semaines que nous étudions le récit biblique du déluge. Et ce 
matin nous arrivons au moment tournant du déluge. Dieu voit le monde et la 
corruption du cœur de l’homme. Dieu est outragé par la rébellion de l’homme. 
Nous lisons dans 6.6 que son cœur fut affligé. Et Dieu annonce qu’il va effacer 
l’humanité de la terre. Il va la punir. Le jugement de Dieu contre le péché de 

l’homme va tomber sur toute l’humanité et même sur les animaux. Dieu annonce un jugement terrible. 
Cependant, le Dieu de Justice qui est en colère contre la rébellion de l’homme est aussi le Dieu de grâce qui 
choisit de faire grâce à une personne et à sa famille. Chapitre 6.8 dit « Noé obtint la grâce de l’Éternel. » Dieu 
choisit de sauver l’humanité et il choisit Noé. Il annonce son jugement à Noé mais il lui explique aussi qu’il va 
pourvoir un moyen d’échapper au jugement. Il lui dit de construire une Arche. Ce n’est pas Noé qui décide de le 
faire. C’est Dieu qui le lui dit. « Fais-toi une arche ». Je vais pourvoir un moyen de salut. Et Noé entend la parole 
de Dieu et par la foi il y croit et il y obéit. Il construit l’arche comme Dieu lui avait dit. Il entre dans l’arche comme 
Dieu lui avait dit. Et la dernière fois, nous avons vu que Dieu a fermé la porte et a envoyé les eaux de jugement 
sur la terre.  
 

Et le dernier verset du chapitre 7 nous dit : « Les eaux grossirent sur la terre pendant 150 jours. » 40 
jours de pluie plus encore 110 jours où les eaux continuent à monter. » 5 mois pour Noé et sa famille renfermés 
dans l’Arche, ballottés par la tempête, par les eaux. Et nous pouvons essayer d’imaginer ce que pensaient Noé et 
sa famille pendant ce temps-là. Dieu avait dit qu’il allait envoyer 40 jours de pluie mais voilà 150 jours plus tard et 
pas de nouvelle de la part de Dieu. Toute la surface de la terre est couverte d’eau et même si l’arche était grande 
comme bateau, vous auriez eu du mal à la trouver sur toute la surface de la terre couverte d’eau. Après 5 mois 
sur l’eau, où est-elle maintenant l’arche ? Parmi tous les débris, elle est où ? Elle n’est rien qu’un tout petit point 
noir sur ce vaste océan sur toute la terre. Noé et sa famille ne peuvent même pas voir ce qui se passe dehors. 
Cinq mois sans savoir où ils étaient. Cinq mois de silence de la part de Dieu. Cinq mois dans des conditions 
extrêmement difficiles. Si vous aviez été dans l’arche, peut-être que vous auriez été tenté de dire : « Où est 
Dieu ? Nous a-t-il oubliés ? » Peut-être déjà dans votre vie, vous avez posé cette question : « Dieu m’a-t-il 
oublié ? Où est Dieu ? Pourquoi Dieu ne vient-il pas à mon secours ? » 5 longs mois dans l’arche. Dieu avait-t-il 
oublié ? Et le verset 1 du chapitre 8 nous donne notre réponse à cette question : « Dieu se souvint de Noé. »  
Et il ne faut pas comprendre ici que Dieu avait oublié Noé, qu’il avait beaucoup d’autres choses à faire et puis il 
se dit : « Ah mince, j’ai oublié de m’occuper de Noé. Il est où son bateau. Je ne le vois pas. J’aurais dû coller un 
petit « post it » pour me rappeler de m’occuper de lui. » Ce n’est pas ce que ce verset veut dire. Nous, nous 
oublions des choses. Nous oublions de nous occuper des choses, d’appeler quelqu'un, d’envoyer un SMS, de 
sortir la poubelle. Nous oublions mais Dieu n’oublie pas. Quand le peuple de Dieu accuse Dieu de l’avoir oublié, 
Dieu répond dans Ésaïe 49 : « Une femme oublie-t-elle l'enfant qu'elle allaite ? N'a-t-elle pas pitié du fruit de ses 
entrailles ? Quand elle l'oublierait, Moi je ne t'oublierai point. Voici, je t'ai gravée sur mes mains; Tes murs sont 
toujours devant mes yeux. » 
 

Donc comment devons-nous comprendre cette phrase : « Dieu se souvint de Noé » ? Pour bien la 
comprendre il faut voir d’autres passages où c’est écrit que Dieu se souvient des gens. Et quand nous faisons ça 
nous voyons que Dieu, quand il se souvient des gens, il agit toujours envers eux en bienveillance, en grâce et en 
miséricorde.  Genesis 19:29 « Lorsque Dieu détruisit les villes de la plaine, il se souvint d'Abraham; et il fit 
échapper Lot du milieu du désastre, » Dieu se souvient d’Abraham et fait grâce envers son neveu Lot. « J'ai 
entendu les gémissements des enfants d'Israël, que les Egyptiens tiennent dans la servitude, et je me suis 
souvenu de mon alliance. C'est pourquoi dis aux enfants d'Israël: Je suis l'Éternel, je vous affranchirai des 
travaux dont vous chargent les Égyptiens, je vous délivrerai de leur servitude, et je vous sauverai à bras étendu 
et par de grands jugements. » Exode 6:5-6  
 

Et voici le principe que nous devons comprendre, quand nous lisons dans la Bible que Dieu se souvient 
de quelqu'un, ça veut dire qu’il agit envers cette personne avec grâce, avec amour, avec compassion, pour venir 
au secours de la personne dont il se souvient. Ce n’est pas simplement que Dieu se rappelle de certains faits. 
Quand il se souvient de quelqu'un, il agit en leur faveur.  
 

Donc ici, Dieu se souvient de Noé. Et tout de suite, regardez ce que fait Dieu : Dieu fit passer un vent sur 
la terre, et les eaux s’apaisèrent. Dieu ferme les sources de l’abîme et les écluses du ciel. Ce n’est pas la « 
Dame nature » qui décide. C’est Dieu qui agit quand il se souvient de Noé. Et au fur et à mesure, Les eaux se 
retirent, selon la volonté de Dieu, selon son plan de salut pour Noé et sa famille. Dieu se souvient de Noé. C’est 
le moment décisif, le tournant de cette histoire. A partir de ce moment, l’histoire est transformée. La nouvelle vie 
commence. Et dans le temps qui nous reste ce matin, je veux examiner les implications de cette petite phrase 
pour nous. Le Dieu qui s’est souvenu de Noé est le même Dieu qui continue à se souvenir des gens aujourd’hui. 
Quelles vérités pouvons-nous voir dans cette petite phrase ?  



1. Le Dieu qui est au centre de l’histoire.  
 

Cette phrase est au milieu de cette histoire, c’est le point tournant de l’histoire pour une bonne raison. A 
ce moment clé dans l’histoire, ce qui compte pour Noé est l’attitude de Dieu, l’action de Dieu envers lui. Dieu est 
en train de détruire le monde. Des millions de gens ont péri. La surface de la terre se transforme radicalement. 
Des millions et des millions de litres d’eau, des millions de tonnes d’eau couvrent toute la surface de la terre. 
C’est terrible. Mais qu'est-ce qui est le fait le plus important pour Noé ? Qu'est-ce qui est la vérité centrale dans 
sa vie ? Plus que la force des eaux. Plus que la menace constante de mort, qu'est-ce qui est la chose la plus 
importante pour Noé ? C’est la présence de Dieu et l’attitude de Dieu envers lui. C’est le fait que Dieu se souvient 
de lui. Voilà ce qui compte : Dieu est central et Dieu agit. Sans Dieu, sans la grâce et la faveur de Dieu au centre 
de cette histoire, Noé et sa famille seraient perdus ! Ils seraient effacés et submergés comme tous les autres. 
Sans la bonne faveur de Dieu, sans l’intervention de Dieu, Noé n’aurait pas la moindre chance de survivre. Mais 
Dieu se souvient de Noé. Et cela fait toute la différence pour Noé, pour sa famille et pour toute la race humaine.  
Et pour nous, quelle que soit la situation dans laquelle nous nous trouvons, quelle que soit l’épreuve, que les 
choses se passent bien ou mal, ce qui compte, ce n’est pas les circonstances, bonnes ou mauvaises, c’est 
comment Dieu agit envers nous, comment Dieu nous voit, l’attitude de Dieu envers nous. La réalité centrale  dans 
votre vie n’est pas l’épreuve par laquelle vous passez, c’est la présence de Dieu. C’est comment Dieu agit envers 
vous. Qu'est-ce que Dieu est en train de faire ? Quel est son projet, son dessein ?  
 

Et cette réalité est largement ignorée dans notre monde. La plupart des gens exclurent Dieu de leur vie, 
de leurs pensées. Il n’y a pas de place pour Dieu. Certains se tournent vers Dieu quand ils sont en difficulté. Ils le 
voient comme un distributeur automatique. Il est là pour donner des choses mais on n’a aucune relation 
personnelle avec lui. Mais ce récit met Dieu au plein centre de ce qui se passe dans notre vie. Il est la grande 
réalité dont la présence change tout. 
 

Peut-être que quelqu'un est très content dans sa vie. Le travail va bien. Il est en bonne santé. Ses amis 
le regardent et ils sont jaloux de son « succès », de son bonheur. Mais comment est-il entre Dieu et lui ? Dans sa 
vie si réussie, il exclut Dieu. Comme le fermier riche décrit par Jésus dans Luc 12 qui se disait :  « Mon âme, tu 
as beaucoup de biens en réserve pour plusieurs années; repose -toi, mange, bois, et réjouis-toi. Mais Dieu lui dit: 
Insensé ! Cette nuit même ton âme te sera redemandée; et ce que tu as préparé, pour qui sera-ce? Il en est ainsi 
de celui qui amasse des trésors pour lui-même, et qui n'est pas riche pour Dieu. » Quelqu'un pour qui la vie va 
très bien, mais que pense Dieu de sa vie, de son cœur ? 
 

Ou bien peut être que quelqu'un se trouve dans la pire des épreuves, quelqu'un souffre énormément. Et 
l’épreuve dure très longtemps. Mais cette personne-là est aimée de Dieu. Dieu se souvient de cette personne-là. 
La situation de Noé semblait être désespérée mais Dieu, Dieu était au centre de l’histoire en train d’accomplir sa 
volonté. Le Dieu tout puissant, le Dieu de grâce, de miséricorde, le Dieu de l’Alliance, il se souvient. Il agit. Il 
pourvoit. Il sauve.  
 

2. Le Dieu qui daigne venir au secours.  
 

Nous avons déjà chanté le psaume 8 ce matin : « Quand je contemple les cieux, ouvrage de tes mains, 
La lune et les étoiles que tu as créées: Qu'est-ce que l'homme, pour que tu te souviennes de lui? ». Le psalmiste 
a du mal à croire que le Dieu qui a tout crée se souvienne de l’homme qui est si petit. Il a du mal à saisir la bonté 
et l’amour de Dieu. Et cela devrait nous émerveiller et encourager de voir que Dieu, le Dieu éternel, le grand Dieu 
qui exécute son jugement contre l’humanité, qui envoie la catastrophe la plus terrible de tous les temps, il se 
soucie d’un tout petit bout d’humanité dans un bateau, perdu quelque part sur les océans.  
 

Ça fait maintenant 66 ans que la Reine d’Angleterre est sur le trône. Imaginez qu’elle avait visité une 
ville il y a 50 ans et elle avait inauguré une nouvelle école. Et puis 50 ans plus tard l’école est rénovée et on invite 
la Reine à venir inaugurer la nouvelle école. Et en arrivant à l’école elle voit le même concierge qui avait été là 50 
ans auparavant et elle se souvient de lui, de son prénom. Qu'est-ce qu’il dirait le concierge ? : Elle se souvient de 
moi ? La Reine se souvient de moi. Elle daigne se souvenir de moi. Et là, un seul homme parmi des millions et 
des millions, et Dieu se souvient de lui. Dieu se soucie de lui. Il vient à son secours.  
 

Et là nous voyons le mystère de l’amour de Dieu. Il se souvient de ses créatures rebelles, pécheresses. 
Lui qui est si grand et saint, il se souvient de nous qui sommes si petits et sales. Il envoie son Fils unique qui 
quitte la gloire du ciel pour venir vivre sur terre, pour mourir à la place des pécheurs sales comme moi, comme 
vous. « Qui est semblable à l'Éternel, notre Dieu ? Il a sa demeure en haut; Il abaisse les regards Sur les cieux et 
sur la terre. De la poussière il retire le pauvre, Du fumier il relève l'indigent, » Psaume 113:5-7 Psaume 136:23 
« Celui qui se souvint de nous quand nous étions humiliés, Car sa miséricorde dure à toujours ! » Avez-vous saisi 
combien c’est énorme que Dieu si haut se souvienne de vous si bas ? Il devrait se souvenir de nous en nous 
punissant mais il se souvient de nous pour nous sauver. Écoutez les paroles du vieux cantique anglais : « Est-ce 
donc vrai, Puis-je trouver, Un bienfait dans ce sang versé ? Moi qui lui causai tant d’effroi, est-ce pour moi sa 
mort en croix? Oh est-ce vrai, que sur ce bois, Ton amour se donna pour moi ? Oh est-ce vrai, que sur ce bois, 
Ton amour se donna pour moi ? Oh quel mystère ! Unique, étrange !Qui peut sonder sa profondeur ? » 
 



Aux yeux de ce monde, personne ici n’est important ni célèbre. Allez vous promener dans les rues de 
Nantes et voyez combien de personnes vous arrêtent pour demander votre autographe ou pour prendre une 
selfie avec vous. Combien de personnes vous reconnaitraient ?  Parmi les millions et des millions de personnes 
dans le monde, qui êtes vous ? Peut-être que vous vous sentez très petit. Si je n’étais pas là, je manquerai à 
qui ? Enfant de Dieu, souvenez-vous de cette vérité, Dieu au ciel, Dieu qui tient l’univers en sa main, il se 
souvient de vous. Il pense à vous. Il est en train d’agir pour votre bien. Il est pour vous. Il est présent toujours 
avec vous, même quand vous êtes dans l’arche pendant des mois et des mois. Dieu connaît chaque détail de 
votre vie. Il agit pour votre bien et pour sa gloire. Si vous êtes chrétien, Dieu s’est souvenu de vous pour vous 
sauver. Va-t-il ensuite vous oublier ? Non. Il se souvient de vous. Le Dieu qui daigne venir au secours de Noé.  
 

3. Le Dieu qui se souvient de Noé en fortifiant sa foi.  
 

Dieu se souvient de Noé mais il faut dire qu’il a pris son temps. Pendant très longtemps il semblait avoir 
complètement oublié Noé. La Bible ne nous dit pas si Dieu a communiqué avec Noé après lui avoir dit de monter 
dans l’arche. Ça veut dire qu’il est possible que pendant plus de 5 mois, Dieu n’ait rien dit à Noé pour le rassurer, 
pour l’encourager, pour lui dire se qui se passait dehors, pour expliquer ce qui allait se passer. Rien. Silence de la 
part de Dieu. Nous oublions combien ça a dû être difficile pour Noé et sa famille. Ils auraient entendu la pluie, les 
eaux qui montaient. Ils auraient entendu les cris des gens dehors qui frappaient sans doute à la porte de l’arche. 
Et puis ils n’entendent plus de cris, plus de coups à la porte de l’arche. Qu'est-ce qu’ils ont pensé, Noé et sa 
famille ? Semaine après semaine, ballottés par les vagues. Pas de radar pour leur dire où ils étaient. Absolument 
rien. Et essayez d’imaginer les odeurs et les bruits dans l’arche. Ce n’était pas une croisière de luxe autour des 
îles grecques. Essayons de bien comprendre comment ça a dû être pour Noé. Pas facile du tout. Noé ne passe 
pas son temps à siroter des martinis assis sur le pont de l’arche. A-t-il eu des doutes ? A-t-il demandé à Dieu de 
se montrer, de lui parler ? A-t-il pensé : Dieu nous a-t-il oubliés ? Mais au moment le plus noir, il y a cette lueur 
d’espoir, Dieu se souvint de Noé. Mais même après que Dieu se souvient de Noé, Noé doit attendre longtemps 
pour pouvoir sortir de l’arche. Noé doit continuer à croire. Sa foi doit tenir ferme et par la grâce de Dieu elle tient 
ferme.  
 

Et de temps en temps Dieu peut faire la même chose avec ses enfants. Il nous demande de passer par 
les eaux des épreuves. Et pendant longtemps, nous avons l’impression que Dieu n’entend pas nos prières. Dieu 
ne fait rien pour venir à notre secours : « Mais qu'est-ce qu’il fait Dieu ? Pourquoi n’intervient-il pas ? M’a-t-il 
oublié ? » Des mois de doutes, de mois de souffrances, des mois de frustration. Et ces temps-là sont une 
véritable épreuve pour notre foi. C’est facile à faire confiance à Dieu quand tout se passe bien, quand la mer est 
calme. Mais dans les orages de la vie qui durent longtemps, quand Dieu n’exauce pas nos prières comment nous 
voulons qu’il le fasse, allons-nous tenir ferme ? Allons-nous continuer à croire ? Quand nous ne voyons pas Dieu 
à l’œuvre, allons-nous dire qu’il nous a oubliés ? Allons-nous dire qu’il ne nous aime plus ? Cette petite phrase 
nous exhorte à continuer à croire. Dieu vous voit. Dieu entend votre cri. Et Dieu, au bon moment, au moment qu’il 
a choisi dans sa sagesse et dans son amour, Dieu se souviendra de vous et il agira en votre faveur. Dieu avait-il 
cessé d’aimer Noé ? Avait-il cessé d’être bon ? Un commentateur dit sur ce sujet : « Il y a des leçons, surtout des 
leçons spirituelles que nous n’apprendrons jamais assis dans notre fauteuil confortable. Si nous allons grandir 
dans notre foi, grandir dans notre dépendance et notre relation avec Dieu, il faudra que nous passions par des 
épreuves comme celle-ci. » Dieu vous fait attendre pour accomplir quelque chose en vous, pour fortifier votre foi, 
pour approfondir votre relation avec Lui. Faites-lui confiance.   
 

Mon ami, pouvez-vous faire confiance à Dieu, même s’il semble vous avoir oublié pour un temps ? 
Pouvez-vous dire avec Job : « Voici, quand même il me tuerait, je ne cesserais d'espérer en lui » Job 13:15  
J’ai du mal a croire que Noé n’ait pas crié à Dieu pendant ces plusieurs mois dans l’arche. Et Dieu n’a pas 
répondu. Mais Dieu a toujours aimé Noé. Il était en train d’accomplir quelque chose de glorieux dans la vie de 
Noé. Et cela me fait pensé à notre Seigneur Jésus-Christ. Quand les eaux du jugement de Dieu montaient pour le 
submerger sur la croix, lui a crié à son Père : Mon Dieu, mon Dieu pourquoi m’as-tu abandonné ? Il a médité le 
psaume 22 : « Et t'éloignes-tu sans me secourir, sans écouter mes plaintes ? Mon Dieu ! je crie le jour, et tu ne 
réponds pas; La nuit, et je n'ai point de repos. Pourtant tu es le Saint, Tu sièges au milieu des louanges d'Israël. 
En toi se confiaient nos pères; Ils se confiaient, et tu les délivrais. Ils criaient à toi, et ils étaient sauvés; Ils se 
confiaient en toi, et ils n'étaient point confus. » Pendant la pire des épreuves, l’épreuve la pire qu’un homme n’ait 
jamais expérimentée, Dieu semblait être absent. Dieu semblait avoir oublié mais c’était loin d’être le cas. Dieu 
était central dedans. Mais pour la gloire de son nom, pour la gloire de son fils et pour le bien éternel de son 
peuple, il n’a pas agi pour sauver son Fils. Et en ne pas intervenant pour sauver son Fils de cette terrible 
épreuve, il a accompli son dessein éternel, son plan de rédemption. En ne pas agissant pour sauver son Fils, il 
m’a sauvé, il vous a sauvé si vous êtes chrétien. Vous voyez. Dieu semble être absent, mais il est en train 
d’accomplir son dessein parfait et magnifique.   
 

Aujourd’hui nous avons vu le Dieu qui se souvient de ses enfants, qui agit pour leur bien et pour sa 
gloire. Mais juste un mot pour terminer pour ceux qui ne sont pas encore Chrétien. Le non-chrétien peut être 
tenté de penser que Dieu l’a oublié ou que Dieu l’oubliera. Mais ce n’est pas le cas. Au jour de jugement Dieu 
n’oubliera pas un seul péché que vous avez commis. Il a tout noté et il n’oubliera pas. Et il agira mais pas pour 
votre bien. Mais il vous reste du temps pour prier ce que le Psalmiste David a prié dans le Psaume 25 : « Éternel 
! souviens-toi de ta miséricorde et de ta bonté; Car elles sont éternelles. Ne te souviens pas des fautes de ma 



jeunesse ni de mes transgressions; Souviens-toi de moi selon ta miséricorde, À cause de ta bonté, ô Éternel ! » 
Je vous exhorte à venir à Dieu et à lui dire : Ne te souviens pas de mon péché mais souviens-toi de ta 
miséricorde et de ta bonté.  
	
Pasteur Andrew LYTLE 
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